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顧念家國發展提交14提案1社情民意

香港一直與國家同發展、共繁榮，國家主席
習近平在今年的新年賀詞中表示，要繼續支

持香港、澳門發揮自身優勢，在更好融入國家發展
大局中保持長期繁榮穩定。
隨着「黑暴」及疫情的終結，香港今天在中央大力
支持下已重新出發，進入了由治及興的新階段。莊
紫祥委員表示、「過去幾年香港經歷了極大的傷
痛，從2014年的『佔中』到其後的『黑暴』，讓我深
刻體會到作為父輩及社會中堅力量，再不站出來不
行。我特別組織起專業研究團隊，深入基層調查，
進行可行性研究，精心撰寫14件提案，涉及經濟、
民生、金融、科技、大灣區建設、跨境通辦、數字
灣區等。其中包括謀劃建設粵港澳大灣區新樞紐
港、加快沙頭角合作區建設、推進粵港澳大灣區融
合發展、便利中國籍的香港永久居民持有效證件往
來內地、解決境外旅客來華現金消費中遇到的困
難、研究實施國家授予蛇口郵輪母港便利入境外籍
遊客等。無論結果如何，提案的批示和審閱都能讓
我們從中學習，並出一分力，為國家和香港高質量
發展作出積極貢獻。」

關顧港人往來內地及生活問題
在提交的眾多提案中，莊紫祥委員指，《關於便
利香港居民持有效證件往來內地的提案》，尤其與
香港廣大市民息息相關。香港同胞因回鄉證十年一
換，居住證五年一換，帶來了在內地工作生活上的
諸多不便。他分析問題出現的主因是，「中國籍香
港（永久性）居民身份證」沒有編配第二代內地居
民身份證上的「公民身份號碼」，因此沒有享受與
內地居民同等的待遇。為此，他建議由中央港澳辦
統籌有關部門，當中的兩項具體建議包括：第一，
允許香港永久居民中的中國籍居民，持有香港永久
居民身份證，「一證通深港」，以及使用身份證辦
理其他的公眾服務。第二，允許內地來港工作和學
習並持有香港臨時身份證的中國籍公民，「一證通
深港」，特別是在人工通道出示香港臨時身份證即
可，不再需要出示港澳通行證。「這樣就可以培養
在內地生活和工作的香港同胞的國民身份認同感，
同時也培養『港漂』的香港身份認同感。」

解決境外旅客來華現金消費難題
除關顧港人在深圳生活面臨的問題外，莊紫祥委

員也留意到境外旅客在華旅遊及經商時同樣會遇到
一定的阻礙和不便，因此，特別通過《關於解決境
外旅客來華現金消費中遇到的困難的提案》，提出
解決建議。他表示，近年內地的數字支付、移動支
付發展迅速，而來華外國友人很多只帶有人民幣現
金，不懂得或難以下載和使用我國移動支付工具，
面臨支付不便、經商不便的問題，成為旅客來華的
一個痛點。
針對數字人民幣，莊紫祥委員提出了相應的建

議：第一，建議借助舉辦國際體育文化盛事的契
機，在部分旅遊城市率先推廣數字人民幣錢包的使
用。建議擴大數字人民幣錢包的試點場景，降低數
字人民幣錢包的開立標準，優先降低向國際人士來
華旅遊消費，可以以一卡（境外電話卡）開戶（海
外個人數字人民幣零錢錢包），便利用現金消費時
需要找換的零錢通過數字人民幣錢包返還給海外消
費者，消費者可以通過與商家的手機對碰、主掃和
被掃功能實現找換。
第二，建議國家金融監管總局，進一步加強數字
人民幣錢包的應用開發和完善，實現在境內外主要
地區可使用、找換和兌換。數字人民幣錢包App
（試點版）已經在部分城市上線，建議進一步擴大
試點範圍，實現境內外主要城市的全覆蓋。
同時，允許來華國際友人通過中國銀行或是授權
金融機構的海外分支機構為數字人民幣錢包做匯
兌，讓來華旅客回國後，可以將手機上數字人民幣
錢包內的餘額匯兌成本國等值幣種，便於使用，同
時授權的金融機構收回其相對的數字人民幣。
莊紫祥委員相信：「數字人民幣錢包的推行，將

會創造更加便捷的支付找換方式，滿足國際來華友
人的消費需求。隨着數字人民幣錢包的不斷現代
化、普及化和國際化，一定會迎來全世界人民的認
可和普遍使用。利用好數字人民幣錢包必將為講好
中國科技故事、講好人民幣故事、講好中國故事作
出積極貢獻。」

倡推動蛇口郵輪母港便利入境
作為大灣區金融科技促進總會會長，莊紫祥委員

對大灣區未來發展尤其關心。當中他提到，深圳蛇
口郵輪母港是國際高端旅客進出的重要通道，外國
人需提前辦妥有效中國簽證，在一定程度上削弱了
外國人乘坐郵輪來大灣區旅遊的意願。目前，上
海、天津、廈門等多個國際郵輪母港或碼頭均已實
施144小時過境免簽政策，上海還試行「外國旅遊
團乘坐郵輪入境15天免簽」政策。而廣東省內郵輪
港口均未享有上述便利政策，為粵港澳大灣區沿海
港口城市開展國際郵輪聯動業務帶來很多不便。
為此，他在《關於研究實施國家授予蛇口郵輪母
港便利入境外籍遊客的提案》中，建議國家移民管
理局將蛇口郵輪母港列為實施廣東144小時過境免
簽政策的入境口岸，並在蛇口郵輪母港實施144小
時過境免簽政策，為國際間人員往來提供更多便
利，推動蛇口郵輪母港打造現代化、國際化的綜合
交通樞紐，提升國際知名度。
此外，批准在蛇口郵輪母港實施乘坐國際郵輪入
境外國旅遊團15天免簽政策，以吸引更多的外國人
乘坐郵輪到粵港澳大灣區等地觀光旅遊，進一步促
進郵輪經濟發展。
「與此同時，建議國家移民管理局指導蛇口郵輪

母港口岸，對出入境邊檢查驗系統進行加裝和升
級，方便旅客快捷過關。此外，在免簽政策的配合
下，鼓勵粵港澳大灣區內地城市與港澳攜手，力推
水上『一程多站』式旅遊，使它成為粵港澳大灣區
經濟融合發展的亮點。」

提案功德圓滿感恩國家重視
在今年兩會更積極地提出提案，對莊紫祥委員來
說事出有因，因為他去年提出的其中一件提案取得
了圓滿結果，更讓他堅定信念，心懷感恩。他回想
說，在中央港澳辦關心關注和牽頭指導下，港深兩
地緊密配合。他於2023年2月底提交的《關於盡快
妥善解決現存300具港人遺體運回內地安葬的提
案》，在不到兩個月的時間內便有了一個積極而圓
滿的結果：2023年4月18日，首批兩具港人遺體經
深圳蓮塘口岸妥善而高效地運回內地安葬，整個通
關過程用時不到15分鐘。截至目前，解決了香港近
10萬有關市民的心事。
「提案能有如此迅速的回應並取得如此圓滿的結

果，得益於香港特區政府、特首辦、政務司、保安
局、內地事務局、海關處、入境處等部門的支持協
調；得益於中央港澳辦、深圳港澳辦，全國政協、
深圳政協，中國海關、深圳海關，中國入境處、深
圳入境處，中國邊防總隊、深圳邊防總隊以及深圳

民政局、深圳檢驗檢疫局等有關部門的全力配合和
高效運作。正是從中央到地方，從香港到深圳，各
部門通力合作，提案才有了這樣圓滿的結果，港人
落葉歸根的願望才得以實現！」莊紫祥委員很感慨。

參與地區事務支持經濟發展
莊紫祥委員強調，自去年成為全國政協委員後更
感任重道遠，亦堅定了他貢獻國家、服務香港的決
心。在談及完善選舉制度後第一場區議會選舉，自
己作為全國政協委員盡職盡責鼓勵市民行使公民權
利出來投票的過程時，他的臉上仍存激動之情。
「從11月初至12月10日投票當天，我和我的團隊
在全國政協常委譚錦球的引領下，在香港各界慶典
委員會及大灣區金融科技促進總會的統籌下，本人
帶領兩會的相關會員以及眾多義工在全港各區走上
街頭，鼓勵市民行使公民權利出來投票，累計近
108 場次，訪問了 10000 多個家庭，2200 多名選
民，接觸的民眾約55000人。從中既了解到民間疾
苦，亦讓大家明白區選的重要性。新一屆區議會的
順利完成，更好地體現『愛國者治港』的優越性和
積極效果。」
至於經濟方面，他特別指出，深圳作為科技創新
之城，吸引了大量科技投資資金，而香港的創投氣
氛也在升溫，應充分發揮河套地區的獨特優勢，試
點開展「創投通」，讓香港的創投資金在一定時期
內可以在河套「一區兩園」內自由兌換調用，實現
「引香港金融活水，助河套創科發展」。
「隨着地區治理體系的全面完善、基本法第二

十三條立法今年內完成，香港未來必能輕裝上
陣，集中精力搞經濟惠民生，令這塊福地繼續成
為大家安居樂業、實現夢想的樂土。」莊紫祥委
員信心十足。

多年來，莊紫祥委員秉承愛國愛港，更積極回
饋社會、關懷弱勢同胞，熱心公益事業，惠澤有
需要的社群，用滿腔正能量彰顯社會責任，分別
呈現於傳承中華傳統美德、助力構築和諧美好社
會、樹立榜樣關心青少年成長和發展、扶老助弱
關心社區長者弱勢社群及運用大眾媒介平台向社
會傳播正念思維。
當中，莊紫祥委員一直關心青少年成長和發

展，他積極支持特區政府推動和加強愛國主義和
國民教育，以助力廣大青少年成為愛國愛港、具
備世界視野、有抱負和具正向思維的新一代。
「全國政協委員受人民所託，不能空談叫口號，

真的要把解決問題的方案奉獻給國家，把大事、
大問題變成小問題，把小事、小問題變成沒問
題，團結協作，為香港和內地發展貢獻良策。」
此外，多年來，每逢中秋佳節前，他都在深港

兩地發起舉辦逾百場「中秋獻愛心送溫暖」活
動，聯同團體向兩地長者及弱勢社群，送上節慶
食品與親切問候。同時，莊紫祥委員亦向辛勞的
警務人員表達衷心謝意，定期向香港警察送贈物
資，感謝他們一直盡心盡力服務市民、守護香
港。據統計，2023-2024 年度，他合共捐款逾
4000 萬港幣，以支持香港及內地愛國愛港社
團。

服務國家履職盡責服務國家履職盡責
貢獻香港擔當作為貢獻香港擔當作為

莊紫祥莊紫祥：：

滿腔熱情發揮正能彰顯責任
◆莊紫祥委員向香港警察總部捐贈月餅。

今年是中華人民共和國成立75周年，也是實現「十四五」規劃目標任務

的關鍵之年，機遇與挑戰並存，困難與希望同在。值此全國兩會舉行之際，

全國政協委員、大灣區金融科技促進總會會長、香港各界慶典委員會基金會

主席、銀迅控股董事長莊紫祥博士已作好準備，以愛國獻港的情懷履職盡

責、扎實可行的提案擔當作為，不負國家良辰佳景、香港美好年華。
◆莊紫祥委員受邀參加1月1日沙頭角禁區第二階段開
放首團。

◆莊紫祥委員參觀考察河套深港科技創新合作區。◆3月5日，莊紫祥委員接受新華網2024兩會「特
別報道」專訪。 新華網記者王翰林攝
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使公民權利出來投票。

◆莊紫祥委員出席深圳市智康特殊兒童贈月餅活
動。

◆莊紫祥委員出席2024年「龍年百業旺 盛世中華強」煙花匯演晚會。

◆全國政協委員、大灣區金融科技促進總會會長、銀迅控股董事長莊紫祥

◆莊紫祥委員出席晉江一中紫祥籃球館揭幕儀
式。
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